

試験開始の指示があるまで、この問題冊子の中を見てはいけません。

Q

国語

(200点)
80分

注意事項

- 1 解答用紙に、正しく記入・マークされていない場合は、採点できないことがあります。
- 2 この問題冊子は、47ページあります。問題は4問あり、第1問、第2問は「近代以降の文章」、第3問は「古文」、第4問は「漢文」の問題です。
なお、大学が指定する特定分野のみを解答する場合でも、試験時間は80分です。
- 3 試験中に問題冊子の印刷不鮮明、ページの落丁・乱丁及び解答用紙の汚れ等に気付いた場合は、手を高く挙げて監督者に知らせなさい。
- 4 解答は、解答用紙の解答欄にマークしなさい。例えば、10と表示のある問い合わせに対して③と解答する場合は、次の(例)のように解答番号10の解答欄の③にマークしなさい。

(例)	解答番号	解 答 欄
	10	① ② ● ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨

- 5 問題冊子の余白等は適宜利用してよいが、どのページも切り離してはいけません。
- 6 不正行為について
 - ① 不正行為に対しては厳正に対処します。
 - ② 不正行為に見えるような行為が見受けられた場合は、監督者がカードを用いて注意します。
 - ③ 不正行為を行った場合は、その時点で受験を取りやめさせ退室させます。
- 7 試験終了後、問題冊子は持ち帰りなさい。

国

語

(
解答番号
)

1

↓

36

第1問

次の文章は、一〇〇二年に刊行された科学論の一節である。これを読んで、後の問い合わせ(問1～6)に答えよ。なお、設問

の都合で本文の段落に [1] ～ [13] の番号を付してある。また、表記を一部改めている。(配点 50)

[1] 現代社会は科学技術に依存した社会である。近代科学の成立期とされる十六世紀、十七世紀においては、そもそも「科学」という名称で認知されるような知的活動は存在せず、伝統的な自然哲学の一環としての、一部の好事家による楽しみの側面が強かつた。しかし、十九世紀になると、科学研究は「科学者」という職業的専門家によって各種高等教育機関で営まれる知識生産へと変容し始める。既存の知識の改訂と拡大のみを生業とする集団を社会に組み込むことになったのである。さらに二十世紀になり、国民国家の競争の時代になると、科学は技術的な威力と結びつくことによって、この競争の重要な戦力としての力を發揮し始める。二度にわたる世界大戦が科学－技術の社会における位置づけを決定的にしていったのである。

[2] 第二次世界大戦以後、科学技術という営みの存在は膨張を続ける。(注1) プライスによれば、科学技術という営みは十七世紀以来、十五年でアバイゾウするという速度で膨張しており、二十世紀後半の科学技術の存在はGNP(注2) の二パーセント強の投資を要求するまでになってきているのである。現代の科学技術は、かつてのような思弁的、宇宙論的伝統に基づく自然哲学的性格を失い、A 先進国の社会体制を維持する重要な装置となつてきている。

[3] 十九世紀から二十世紀前半にかけては科学という営みの規模は小さく、にもかかわらず技術と結びつき始めた科学－技術は社会の諸問題を解決する能力を持つていた。「もっと科学を」というスローガンが説得力を持ち得た所以である。しかし二十世紀後半の科学－技術は両面価値的存在になり始める。現代の科学－技術では、自然の仕組みを解明し、宇宙を説明するという営みの比重が下がり、実験室の中に天然では生じない条件を作り出し、そのもとでさまざまな人工物を作り出すなど、自然に介入し、操作する能力の開発に重点が移動している。その結果、永らく人類を脅かし苦しめてきた病や災害といった自然の脅威を制御できるようになつてきたが、同時に、科学－技術の作り出した人工物が人類にさまざまな災いをもたらし始めているのである。科学－技術が恐るべき速度で生み出す新知識が、われわれの日々の生活に商品や製品として放出されてくる。い

わゆる「環境ホルモン」や地球環境問題、先端医療、情報技術などがその例である。B こうして「もつと科学を」というスロー ガンの説得力は低下し始め、「科学が問題ではないか」という新たな意識が社会に生まれ始めているのである。

4 しかし、科学者は依然として「もつと科学を」という発想になじんでおり、このような「科学が問題ではないか」という問い合わせを、科学に対する無知や誤解から生まれた情緒的反発とみなしがちである。ここからは、素人の一般市民への科学教育の充実や、科学啓蒙プログラムの展開という発想しか生まれないのである。

5 このような状況に一石を投じたのが科学社会学者のコリングズとピンチの『ゴレム』である。ゴレムとはユダヤの神話に登場する怪物である。人間が水と土から創り出した怪物で、魔術的力を備え、日々その力を増加させつつ成長する。人間の命令に従い、人間の代わりに仕事をし、外敵から守ってくれる。しかしこの怪物は不器用で危険な存在でもあり、適切に制御しなければ主人を破壊する威力を持つている。コリングズとピンチは、現代では、科学が、全面的に善なる存在か全面的に悪なる存在かのどちらかのイメージに引き裂かれているという。そして、このような分裂したイメージを生んだ理由は、科学が実在と直結した無謬の知識という神のイメージで捉えられており、科学が自らを実態以上に美化することによって過大な約束をし、それが必ずしも実現しないことが幻滅を生み出したからだという。つまり、全面的に善なる存在というイメージが科学者から振りまかれ、他方、チエルノブイリ事故や狂牛病に象徴されるような事件によって科学への幻滅が生じ、一転して全面的に悪なる存在というイメージに変わったのである。

6 コリングズとピンチの処方箋は、科学者が振りまいた当初の「実在と直結した無謬の知識」という神のイメージを科学の実態に即した「不確実で失敗しがちな向こう見ずでへまをする巨人のイメージ」、つまりゴレムのイメージに取りかえることを主張したのである。そして、科学史から七つの具体的な実験をめぐる論争を取り上げ、近年の科学社会学研究に基づくケーススタディーを提示し、科学上の論争の終結がおよそ科学哲学者が想定するような論理的、方法論的決着ではなく、さまざまやウ(イ)インが絡んで生じていることを明らかにしたのである。

7 彼らが扱ったケーススタディーの一例を挙げよう。一九六九年にウエーバーが、十二年の歳月をかけて開発した実験装置を

用いて、重力波の測定に成功したと発表した。これをきっかけに、追試をする研究者があらわれ、重力波の存在をめぐつて論争となつたのである。この論争において、実験はどのような役割を果たしていたかという点が興味深い。追試実験から、ウエーバーの結果を否定するようなデータを手に入れた科学者は、それを発表するかいなかという選択の際に(ウ)ヤツカイな問題を抱え込むのである。否定的な結果を発表することは、ウエーバーの実験が誤りであり、このような大きな値の重力波は存在しないという主張をすることになる。しかし、実は批判者の追試実験の方に不備があり、本当はウエーバーの検出した重力波が存在するということが明らかになれば、この追試実験の結果によつて彼は自らの実験能力の低さを公表することになる。

8 学生実験の場合には、実験をする前におおよそどのような結果になるかがわかつており、それと食い違えば実験の失敗がセン(エ)コクされる。しかし現実の科学では必ずしもそこはことが進まない。重力波の場合、どのような結果になれば実験は成功といえるかがわからないのである。重力波が検出されれば、実験は成功なのか、それとも重力波が検出されなければ、実験は成功なのか。しかしまさに争点は、重力波が存在するかどうかであり、そのための実験なのである。何が実験の成功といえる結果なのかを、前もつて知ることはできない。重力波が存在するかどうかを知るために、「優れた検出装置を作らなければならぬ。しかし、その装置を使って適切な結果を手に入れなければ、装置が優れたものであつたかどうかはわからない。しかし、優れた装置がなければ、何が適切な結果かということはわからない……」。コリンズとピンチはこのような循環を「実験家の悪循環」と呼んでいる。

9 重力波の論争に関しては、このような悪循環が生じ、その存在を完全に否定する実験的研究は不可能であるにもかかわらず(存在・非存在の可能性がある)、結局、有力科学者の否定的発言をきっかけにして、科学者の意見が雪崩を打つて否定論に傾き、それ以後、重力波の存在は明確に否定されたのであつた。つまり、論理的には重力波の存在もしくは非存在を実験によって決着をつけられていなかつたが、科学者共同体の判断は、非存在の方向で収束したということである。

10 コリンズとピンチは、このようなケーススタディーをもとに、「もっと科学を」路線を批判するのである。民主主義国家の一

般市民は確かに、原子力発電所の建設をめぐって、あるいは遺伝子組み換え食品の是非についてなどさまざまな問題に対しても意思表明をし、決定を下さねばならない。そしてそのためには、一般市民に科学に「ついての」知識ではなく、科学知識そのものを身につけさせるようにすべきだ、と主張される。しかしこのような論争を伴う問題の場合には、どちらの側にも科学者や技術者といった専門家がついているではないか。そしてこの種の論争が、専門家の間でさえ、ケーススタディーが明らかにしたように、よりよい実験やさらなる知識、理論の発展あるいはより明晰な思考などによっては必ずしも短期間に解決できないのであり、それを一般市民に期待するなどというのはばかげていると主張するのである。彼らはいう。一般市民に科学をもつと伝えるべきであるという点では、異論はないが、伝えるべきことは、科学の内容ではなく、専門家と政治家やメディア、そしてわれわれとの関係についてなのだ、と。

11 科学を「実在と直結した無謬の知識」という神のイメージから「ゴレムのイメージ」(=「ほんとうの」姿)でとらえなおそそうといふ主張は、科学を一枚岩とみなす発想を掘り崩す効果をもつてゐる。そもそも、高エネルギー物理学、ヒトゲノム計画、古生物学、工業化学などといった一見して明らかに異なる領域をひとしなみに「科学」となぜ呼べるのであろうか、という問い合わせをわれわれは真剣に考慮する時期にきている。

D にもかかわらず、この議論の仕方には問題がある。コリンズとピンチは、一般市民の科学観が「実在と直結した無謬の知識」という神のイメージであり、それを「ゴレム」に取り替えよ、それが科学の「ほんとうの」姿であり、これを認識すれば、科学至上主義の裏返しの反科学主義という病理はオーケイやされるという。しかし、「ゴレム」という科学イメージはなにも科学社会学者が初めて発見したものではない。歴史的にはポピュラーなイメージといつてもよいであろう。マアリー・シェリーが『フランケンシュタインあるいは現代のプロメテウス』を出版したのは一八一八年のことなのである。その後も、ステイブンソンの『ジキル博士とハイド氏』、H・G・ウェルズの『モロー博士の島』さらにはオルダス・ハクスリーの『すばらしき新世界』など、科学を怪物にたとえ、その暴走を危惧するような小説は多数書かれており、ある程度人口に膾炙していったといえるからである。

結局のところ、コリングズとピンチは科学者の一枚岩という「神話」を掘り崩すのに成功はしたが、その作業のために、「一枚岩の」一般市民という描像を前提にしてしまつてゐる。一般市民は一枚岩的に「科学は一枚岩」と信じてゐる、と彼らは認定してゐるのである。言いかえれば、科学者はもちろんのこと、一般市民も科学の「ほんとうの」姿を知らないという前提である。では誰が知つてゐるのか。科学社会学者という答えにならざるを得ない。科学を正当に語る資格があるのは誰か、という問い合わせに対して、コリングズとピンチは「科学社会学者である」と答える構造の議論をしてしまつてゐるのである。

(小林傳司「科学」(ニコニケーション)による)

(注) 1 プライス——「レク・プライス(一九二二～一九八二)。物理学者・科学史家。

2 GNP——国民総生産(Gross National Product)。GNI(国民総所得 Gross National Income)に同じ。

3 環境ホルモン——環境中の化学物質で、生体内でホルモンのように作用して内分泌系をかく乱すむじわれるもの通称。その作用については未解明の部分が多い。

4 コリングズとピンチ——ハリー・コリングズ(一九四三～)ヒューレット・ピンチ(一九五一～)の夫。『コラム』は、一九九三年に刊行された共著である。

5 チエルノブイリ事故——一九八六年四月二十六日、旧ソ連にあつたチエルノブイリ原子力発電所の四号炉で起きた溶解、爆発事故のこと。

6 狂牛病——BSE(Bovine Spongiform Encephalopathy ウシ海綿状脳症)。牛の病気。脳がスポンジ状になつて起立不能に陥り、二週間から半年で死に至る。病原体に感染した家畜の肉や骨から製造された人工飼料(肉骨粉)によつて発症・感染した可能性が指摘されてゐる。一九八六年、イギリスで最初の感染牛が確認された。

7 ウエーバー——ジョセフ・ウエーバー(一九一九～一九九〇)。物理学者。

8 重力波——時空のゆがみが波となつて光速で伝わる現象。一九一六年にアインシュタインがその存在を予言していた。

9 重力波の存在は明確に否定された——ウエーバーによる検出の事実は証明されなかつたが、一九六六年、アメリカの研究チームが直接検出に成功したと発表した。

問1 傍線部(ア)～(イ)に相当する漢字を含むものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は

1
—
5

- | | | | |
|---|--|---|--|
| <p>(オ)</p> <p>いやされる</p> <p>5</p> <p>⑤ ④ ③ ② ①</p> <p>物資をクウェーする
ヒュを頻用する
ユエツの心地を味わう
ユチャクを断ち切る
キョウユとして着任する</p> | <p>(ウ)</p> <p>ヤツカイ</p> <p>3</p> <p>⑤ ④ ③ ② ①</p> <p>ツウヤクの資格を取得する
ヤクドシを乗り切る
ヤツキになつて反対する
ヤツコウがある野草を探す</p> | <p>(ア)</p> <p>バイゾウ</p> <p>1</p> <p>⑤ ④ ③ ② ①</p> <p>裁判におけるバイシン制
事故のバイショウ問題
旧にバイしたご愛顧</p> | <p>(イ)</p> <p>ヨウイン</p> <p>2</p> <p>⑤ ④ ③ ② ①</p> <p>観客をドゥインする
ゴウインな勧誘に困惑する
コンイン関係を結ぶ
インボウに巻き込まれる
不注意にキインした事故を防ぐ</p> |
| <p>(エ)</p> <p>センコク</p> <p>4</p> <p>⑤ ④ ③ ② ①</p> <p>上級裁判所へのジョウコク
コクメイな描写
コクビヤクのつけにくい議論
コクソウ地帯
筆跡がコクジした署名</p> | | | |

問2 傍縁部A「先進国のお社会体制を維持する重要な装置となつてきている」とあるが、それはどういうことか。その説明として

最も適當なもの、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 。

6

- ① 現代の科学は、伝統的な自然哲学の一環としての知的な楽しみという性格を失い、先進国としての威信を保ち対外的に国力を顕示する手段となることで、国家の莫大な経済的投資を要求する主要な分野へと変化しているということ。
- ② 現代の科学は、自然の仕組みを解明して宇宙を説明するという本来の目的から離れて、人々の暮らしを自然災害や疾病から守り、生活に必要な製品を生み出すことで、国家に奉仕し続ける任務を担うものへと変化しているということ。
- ③ 現代の科学は、「科学者」という職業的専門家による小規模な知識生産ではなくなり、為政者の嚴重な管理下に置かれる国家的な事業へと拡大することで、先進国間の競争の時代を継続させる戦略の柱へと変化しているということ。
- ④ 現代の科学は、「もつと科学を」というスローガンが説得力を持つていた頃の地位を離れ、世界大戦の勝敗を決する戦力を生み出す技術となつたことで、経済大国が国力を向上させるために重視する存在へと変化しているということ。
- ⑤ 現代の科学は、人間の知的活動という側面を薄れさせ、自然に介入しそれを操作する技術により実利的成果をもたらすことで、国家間の競争の中で先進国のお体系的な仕組みを持続的に支える不可欠な要素へと変化しているということ。

問3

傍線部B「こうして『もっと科学を』というスローガンの説得力は低下し始め、『科学が問題ではないか』という新たな意識が社会に生まれ始めているのである。」とあるが、それはどういうことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は□7。

- ① 二十世紀前半までの科学は、自然の仕組みを知的に解明するとともに自然の脅威と向き合う手段を提供したが、現代における技術と結びついた科学は、自然に入りしそれを操作する能力の開発があまりにも急激で予測不可能となり、その前途に対する明白な警戒感が生じつつあるということ。
- ② 二十世紀前半までの科学は、自然哲学的な営みから発展して社会の諸問題を解決する能力を獲得したが、現代における技術と結びついた科学は、研究成果を新商品や新製品として社会へ一方的に放出する営利的な傾向が強まり、その傾向に対する顕著な失望感が示されつつあるということ。
- ③ 二十世紀前半までの科学は、日常の延長上で自然の仕組みを解明することによって社会における必要度を高めたが、現代における技術と結びついた科学は、実験室の中で天然では生じない条件の下に人工物を作り出すようになり、その方法に対する端的な違和感が高まりつつあるということ。
- ④ 二十世紀前半までの科学は、その理論を応用する技術と強く結びついて日常生活に役立つものを数多く作り出したが、現代における技術と結びついた科学は、その作り出した人工物が各種の予想外の災いをもたらすこともあり、その成果に対する全的な信頼感が揺らぎつつあるということ。
- ⑤ 二十世紀前半までの科学は、一般市民へ多くの実際的な成果を示すことによつて次の段階へと貪欲に進展したが、現代における技術と結びついた科学は、その新知識が市民の日常的な生活感覚から次第に乖離するようになり、その現状に対する漠然とした不安感が広がりつつあるということ。

問4 傍線部C「ゴレムのイメージに取りかえる」とを主張したのである」とあるが、それはどういうことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

8

- ① 全面的に善なる存在という科学に対する認識を、超人的な力を増加させつつ成長するがやがて人間に従属されることが困難になる怪物ゴレムのイメージで捉えなおすことで、現実の科学は人間の能力の限界を超えて発展し続け将来は人類を窮地に陥れる脅威となり得る存在であると主張したということ。
- ② 全面的に善なる存在という科学に対する認識を、水と土から産み出された有益な人造物であるが不器用な面を持ちあわせている怪物ゴレムのイメージで捉えなおすことで、現実の科学は自然に入りし操作できる能力を獲得しながらもその成果を応用することが容易でない存在であると主張したということ。
- ③ 全面的に善なる存在という科学に対する認識を、魔術的力とともに日々成長して人間の役に立つが欠陥が多く危険な面も備える怪物ゴレムのイメージで捉えなおすことで、現実の科学は新知識の探求を通じて人類に寄与する一方で制御困難な問題も引き起こす存在であると主張したということ。
- ④ 全面的に善なる存在という科学に対する認識を、人間の手で創り出されて万能であるが時に人間に危害を加えて失望させる面を持つ怪物ゴレムのイメージで捉えなおすことで、現実の科学は神聖なものとして美化されるだけでなく時には幻滅の対象にもなり得る存在であると主張したということ。
- ⑤ 全面的に善なる存在という科学に対する認識を、主人である人間を守りもするがその人間を破壊する威力も持つ怪物ゴレムのイメージで捉えなおすことで、現実の科学は適切な制御なしには Chernobyl 事故や狂牛病に象徴される事件を招き人類に災いをもたらす存在であると主張したということ。

問5 傍線部D「にもかかわらず、この議論の仕方には問題がある。」とあるが、それはなぜか。その理由として最も適当なもの を、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 9。

- ① コリンズとピンチは、「コレム」という科学イメージを利用することによって、初めて科学の「ほんとうの」姿を提示し 科学至上主義も反科学主義も共に否定できたとするが、それ以前の多くの小説家も同様のイメージを描き出すことで、一枚の岩のように堅固な一般市民の科学観をたびたび問題にしてきたという事実を、彼らは見落としているから。
- ② コリンズとピンチは、さまざまな問題に対しても一般市民自らが決定を下せるように、市民に科学をもつと伝えるべき だと主張してきたが、原子力発電所建設の是非など、実際の問題の多くは「科学者」という職業的専門家の間でも簡単に 解決できないものであり、単に科学に関する知識を伝えるだけでは、市民が適切に決定を下すには十分でないから。
- ③ コリンズとピンチは、科学を分け目のない一枚の岩のように堅固なものと見なしてきたそれまでの科学者を批判し、 古生物学、工業化学などといった異なる領域を「括りに「科学」と呼ぶ態度を疑問視しているが、多くの市民の生活感覚 からすれば科学はあくまでも科学であって、実際には専門家の示す科学的知見に疑問を差しはさむ余地などないから。
- ④ コリンズとピンチは、歴史的にポピュラーな「コレム」という科学イメージを使って科学は無謬の知識だという発想を 批判したが、科学者と政治家やメディア、そして一般市民との関係について人々に伝えるべきだという二人の主張も、 一般市民は科学の「ほんとうの」姿を知らない存在だと決めつける点において、科学者と似た見方であるから。
- ⑤ コリンズとピンチは、これまでの科学者が振りまいた一枚の岩のように堅固な科学イメージを突き崩すのに成功した が、彼らのような科学社会学者は、科学に「ついての」知識の重要性を強調するばかりで、科学知識そのものを十分に身 につけていないため、科学を正当に語る立場に基づいて一般市民を啓蒙していくことなどできないから。

問6 この文章の表現と構成・展開について、次の(i)・(ii)の問い合わせに答えよ。

(i)

この文章の第1～8段落の表現に関する説明として適当でないものを、次の①～④のうちから一つ選べ。解答番号は 10 。

- ① 第1段落の「『科学者』という職業的専門家」という表現は、「科学者」が二十世紀より前の時代では一般的な概念ではなかつたということを、かぎ括弧をつけ、「という」を用いて言いかえることによって示している。
- ② 第5段落の「このような状況に一石を投じた」という表現は、コリンズとピンチの共著『コレム』の主張が当時の状況に問題を投げかけ、反響を呼んだものとして筆者が位置づけているということを、慣用句によって示している。
- ③ 第6段落の「コリンズとピンチの処方箋」という表現は、筆者が当時の状況を病理と捉えたうえで、二人の主張が極端な対症療法であると見なされていたということを、医療に関わる用語を用いたたとえによって示している。
- ④ 第8段落の「優れた検出装置を。しかしきわからない。しかし、わからない……」という表現は、思考が循環してしまっているということを、逆接の言葉の繰り返しと末尾の記号によって示している。

(ii)

11

この文章の構成・展開に関する説明として適当でないものを、次の①～④のうちから一つ選べ。解答番号は

- ① 第1～3段落では十六世紀から二十世紀にかけての科学に関する諸状況を時系列的に述べ、第4段落ではその諸状況が科学者の高慢な認識を招いたと結論づけてここまでを総括している。
- ② 第5～6段落ではコリングズとピンチの共著『コレム』の趣旨と主張をこの文章の論点として提示し、第7～9段落で彼らの取り上げたケーススタディーの一例を紹介している。
- ③ 第10段落ではコリングズとピンチの説明を追いながら彼らの主張を確認し、第11段落では現代の科学における多様な領域の存在を踏まえつつ、彼らの主張の意義を確認している。
- ④ 第12段落ではコリングズとピンチの議論の仕方に問題のあることを指摘した後に具体的な事例を述べ、第13段落ではコリングズとピンチの主張の実質を確認して、筆者の見解を述べている。

第2問 次の文章は、野上弥生子の小説「秋の一日」(一九一二年発表)の一節である。一昨年の秋、夫が旅行の土産にあけびの蔓で編んだ手提げ籠を買つてきた。直子は病床からそれを眺め、快復したらその中に好きな物を入れてピクニックに出掛けることを楽しみにしていた。本文はその続きの部分である。これを読んで、後の問い合わせ(問1~6)に答えよ。なお、設問の都合で本文の上に行数を付してある。また、表記を一部改めている。(配点 50)

「此秋になつたら坊やも少しはあんよして行けるだろ、小さい靴を穿かして一緒に連れて行こう。」

とこんな事を楽しんだ。けれどもその秋も籠は一度も用いらる事なく戸棚に吊られてあつた。直子は秋になると屹度何かしら病氣をするのであつた。その癖一年のうちに秋は彼女の最も好きな季節で、その自然の風物は一枚の木の葉でも一粒の露でも、涙の出るような涼い感銘を催させる場合が多いけれども、彼女は大抵それを病床から眺めねばならぬのである。ところが今年の秋は如何したせいか大変健かで、虫歯一つ痛まずぴんぴんして暮らした。直子は明け暮れ軽快な心持ちで、もう赤ん坊を脱して一ツぱしいたずら小僧の資格を備えて来た子供を相手に遊び暮らしながら、毎年よそに見はずした秋の遊び場のそこ此処を思いやつたが、そうなると又特別に行き度いと思う処もなかつた。

その内文部省の絵の展覧会が始まつて、世の中は一しきりその取沙汰で賑やかであつた。直子の家では主人が絵ずきなので早々見に行つて来て、気に入つた四五枚の絵の調子や構図の模様などをあらまし話してくれた。一二三の知つた画家の出した絵の様子なども聞いた。直子は去年も一昨年も見なかつたので、今年は早く行つて見ようと思つた。けれども長い間の望みの如く、彼のあけび細工の籠に好きな食べものを入れてぶらぶら遊びながらと云う事を思いついたのは、其前日の全く偶然な出来心であつた。直子は夕方の明るく暮れ行く西の空に、明日の晴れやかな秋日和を想像して左様しようと思つた。
「それが可い。展覧会は込むだろから朝早くに出掛け、すんだら上野から何処か静かな田舎に行く事にしよう。」
とそう思うと、A 誠に物珍らしい楽しい事が急に湧いたような気がして、直子は遠足を待つ小学生のような心で明日を待つた。

あけの日は何時もより早目に起きて、海苔を巻いたり焼き結飯を握つたり女中(注2)を相手に忙しく立ち働いた。支度が出来ていよいよ

いよ籠に詰め終つた時には、直子はただ訳もなく嬉しく満足であつた。菓子も入れた。無くてはならぬものと思った柿も、(注3)きざ柿の見事なのを四つ五つ入れた。提げて見ると随分重かつた。

「それをみんな食べて来る氣かい。」

と云つて家の人々は笑つた。

上野の山は可なり久しぶりであつた。直子は新らしい帽子、新らしい前掛けに可愛らしく装われた子供の手を引いて、人気の稀れな朝の公園の並木道を竹の台の方へ歩いて行つた。小路に這入ると落葉が多かつた。灰色、茶色、鈍びた朱色、種々な木の葉の稍焦げた芝の縁や古い木の根方などに乾びつつ集まつているのが、歩みの下にさくさくと鳴るのも秋の公園の路らしかつた。其処此處の立ち木も大抵葉少ななあらわな姿になつて、園内は遠くの向うまで明るく広々と見渡された。その葉のない淋しい木の枝に大きな鴉カラスが来て、ぱつぱつと黒く留まつてゐるのが、町中の屋根の端などにたまたま見るものなどよりもずっと大きく、ずっと黒く、異様な鳥のように直子の目に映つた。その鴉が枝からかアかアかアと鳴いて立つと、子供も

「かアかアかア。」

と云つて口真似まねをした。女中もその度に子供と一緒にかアかアかアと真似をした。両大師前の路を古びた寺の土塀に添うて左に廻ると、急に賑やかな楽器の音が聞えて並木一つ越した音楽堂の前に大勢の人だかりが見えた。何処か小学校の運動会と見えて赤い旗などをくも手に引き廻した中に、沢山な子供の群れがいた。近づいて見ると本郷区何々と染めぬいた大きい赤旗が立て、長方形に取り囲まれた見物人の人垣の中に今小さい一群れの子供が遊戯を始めているところであつた。赤旗の下にある一張りの白いテントの内からは、ピアノ音がはずみ立つて響いた。くたびれて女中に負おぶされた子供は、初めて見る此珍らしい踊りの群れを、(ア)呆あつけに取られた顔をして熱心に眺めた。直子も何年ぶりかでこんな光景を見たので、子供に劣らぬもの珍らしい心を以て立ち留まつて眺めていたが、五分許ばかりも見てゐる間に、ふと訳もない涙が上瞼の内から熱くにじみ出して來た。訳も

ない涙。直子はこの涙が久しく癖になつた。何に出る涙か知らぬ。何に感じたと氣のつく前に、ただ流れ出る涙であつた。なんでもない朝夕の立ち居の間にも不図この涙におそわれる事があつた。子供に乳房を与えるながら、その清らかなまじめな瞳を見詰めている内に溢る涙のとどめられなくなる時もあつた。可愛いと云うのか、悲しいと云うのか、美しいからか、清らかな故にか、なんにも知らぬ。今日の前に踊る小さい子供の群れ、秋晴の空の下に、透明な黄色い光線の中をただ小鳥のように魚のように、手を動かしたり足をあげたりしている、ただその有様が胸に沁むのである。直子はそんな心持から女中の肩を乗り出して眺め入つて自分の子供を顧みると、我知らず微笑ほほえましたが、B この微笑の底にはいつでも涙に變る或物あるものが沢山隠れているような気がした。

此涙の後に浮ぶ、いつもの甘い悲しみを引いた安らかな心は、落ち着いて絵を見て歩りくのに丁度適した心持ちであつた。こう云うと一つぱし見る目のついた人のようだけれども、直子は本統は画の事などは何にも知らぬのである。ただ好きと云う事以外には、家で画の話を聞く機会が多いと云う事以外には、画の具の名さえ委しくは知らぬ素人である。陳列替えになつた三越を見に行くのと余り大した違ひのない見物人の一人である。家を出る時、子供連れで初めから一枚一枚丁寧に見て行つては大変だから、余り疲れぬ内に西洋画の方に行けと云いつかつていたから、直子は其言葉に従つて最初の日本画の右左に美しい彩色の中を通りぬけて奥の西洋画の室に急いで行こうとした。其間にも非常に画の好きな此二つの自分の子供が、朝夕家の人々から書いて貰う、鳩の画、犬の画、猫の画、汽車の画などの粗い鉛筆画に引き代えて、こうした赤や青や黄や紫やいろいろな画の具を塗つた美しい大きな画を、どんな顔をして眺めるだろうか、と云う事に注目する事は怠らなかつた。子供は女中の背中からさもさも真面目な顔つきをして左右の絵の壁を眺め廻した。そしてたまたま自分の知つた動物とか鳥とか花とかの形を見出した時は、非常に満足な笑い方をしたが、彫刻の並んだ明るい広い室に這入つた時に、女の裸体像を見つけては、

「おっぱい、おっぱい。」

とさも懐しそうに指しをするのには直子も女中も一緒に笑い出した。まだ朝なのでこうした戯れも誰の邪魔にもならぬ位い入場者のかけは乏しかつたのである。どの室もひつそりとして寂しく、高い磨りガラスの天井、白い柱、棕梠の樹の暗緑色の葉、こ

う云うものの間に漂う真珠色の柔らかい燐したような光線の中に、絵画も彫刻も、暫時うるさい「品定め」から免れた悦びを歌いながら、安らかに休息してゐるかのように見えた。「瓦焼き」の前に来た時、直子は此画に対して聞かされた、當て氣のない清らかな感情の溢れている、円満な真率な矢張り作者の顔の窺いてる画、と云う様な批評の声を再び思ひ起して見た。而して彼の碧い海から、二つの瓦釜(注5)から、左側の草屋根から、其前に働く男から、路ばたの子供から、花畠の紅い花、白い花から、これらすべての上に漲る明るい暖かそうな日光から、その声を探つて見て決して失望はしなかつた。けれども三十分程前会場の前の小さい踊りの群れを見た時のような奇しい胸のせまりはなかつた。ただ安らかに気持ちよく見られた。そして不図先日仏蘭西(注6)から帰つた画家が持つて来て主人の書斎の壁にピンで止めたシャヴァンヌの「藝術と自然の中間」とか云う銅版画を思ひ出した。「幸ある朝」の前に立つた時には、直子はいろいろ取り集めたような動搖した感情の許(注7)にあつた。けれどもそれは其画とは全く関係のない事で、ただ其画家と其義妹(注8)にあたる直子の古い学校友達との間につながる無邪気な昔話であつた。其友達は淑子さんと云つて直子などよりも二級上にいた姉さん分であつたけれども、同じ道筋の通学生で、親しいお仲間であつた。数学の飛び抜けて旨い人だつたので、直子などの二三人の出来ない連中は、少し面倒な宿題でも出ると、もう考えるより先に淑子さんに頼んで解いて貰つては、それをめいめいのノートに写して行つた。少し頑固な点のある位(注9)生一本なので、時とすると衝突して喧嘩(注10)をした。そんな時には、むきになつてまつ青な顔をして怒る人であつた。それでも正直な無邪気な方なので直ぐ仲直りは出来た。話は或る暑中休暇の事であつた。そう云う風な三四人の友達がよつて、午前丈けいろいろな学科の復習をしたり、編み物をしたり、又新らしい書物を読んだりする小さい会のようなものを持つて、二週間許り有益な楽しい日を作り度いと云う相談が出来た。勿論淑子さんも其お仲間の積りでいると、

「私は駄目よ。」

と云う意外な申出でに皆んな当てが外れた。

「淑子さんが這入つて下さらなくちゃ何にも出来なくなるわ。避暑にでも入らつしやるの。」
と聞くと、

「左様じやないんですけども、この夏は午前だけ是非用事があるんですもの。」
と云つてどうしても聞き入れないので、

「初はなツからそな方が出でては屹度長続きはしないから、いつそ止めましようよ。」

とおしまいにはこんな(ウ)あつけがましいお転婆を云つて止めてしまつた。その日一緒に立つて帰る時、淑子さんは直子に向つて、

「私全く困つたわ。みんな怒つたでしょねえ。でもこれからお休みになると毎日義兄(シキジン)の家に通わなくちゃならない事があるんですもの。」

と云つた。義兄と云うのはこの画家の事であつた。直子は油画でも始めるのかともつて尋ねて見ると、

「まさか。」

とにやにやして、

「今に秋になれば分る事。」

と謎のような言葉を残して別れた。暑中休暇がすんで秋になつて、おいおい画の季節が来た時白馬会(ホウマイ)が開られた。直子の友達仲間は例になつて毎年淑子さんから貰う招待券でみんなして行つて見ると驚いた。淑子さんが画になつてゐるのであつた。確かに「造花」とか云う題であつたと思う。大きな模様の浴衣を着た淑子さんが椅子に腰かけて、何か桃色の花を拵つてる処の画なのであつた。みんな会話の時などを想ひ当つた。そして出し抜かれたような、珍らしい賑やかな心持ちになつて淑子さんを探すと、今まで傍にいた人が遠くの向うの室に逃げて此方(こちら)を見てにこにこ笑つて立つてゐた。

直子は今「幸ある朝」の前に立つて丁度その頃の事がいろいろ思い出されたのであつた。淑子さんはそれから卒業すると間もなくお嫁に行つて、そして間もなく亡くなられた。今はもうこの世にない人である。彼「造花」の画のカンヴァスから此のカンヴァスの間にはかれこれ十年近くの長い日が挟まつてゐるのだけれども、ちつともそんな気はしない。ほんの昨日の出来事で、今にもあの快活な紅い頬をしたお転婆な遊び友達の群れが、どやどやと此室に流れ込んで来そうな気がする。そして其中に交じる自

分は、ひとり画の前に立つ此自分ではなくつて全く違つた別の人のような気がする。直子はその親しい影の他人を正面に見据えて見て、笑い度いような冷やかしたいような且憫み度いような気がした。而してふり返る度にうつる過去の姿の、如何にも価なく見すばらしいのを悲しんだ。直子はこうした雲のような追憶に封じられてゐる内に、突然けたたましい子供の泣き声が耳に入った。驚いて夢から覚めたように声の方に行くと向うの室の棕梠の蔭に女中に抱かれて子供は大声をあげて泣いている。如何したのかと思つたら、

「あの虎が恐いってお泣きになりましたので。」

と女中は不折(注10)の大きな画を見ながら云つて、

「もう虎はおりません。あちらに逃げて仕舞いました。」

となだめすかした。直子は急に堪たまらなく可笑おかしくなつたが子供は矢張り、

「とや、とや。」

と云つて泣くので、

「じやもう出ましよう。虎うううが居ちゃ大変だからね。」

と大急ぎで出口に廻つた。

(注)

- 1 文部省の絵の展覧会——一九〇七年に始まつた文部省美術展覧のこと。日本画・洋画・彫刻の三部構成で行われた。
- 2 女中——ここでは一般の家に雇われて家事手伝いなどをする女性。当時の呼び名。
- 3 きざ柿——木についたまま熟し、甘くなる柿。
- 4 陳列替えになつた三越——百貨店の三越は、豪華な商品をショーケースに陳列し、定期的に展示品を替えていた。
- 5 瓦釜——瓦窯。瓦を焼くためのかまど。
- 6 シャヴァンヌ——ピュヴィス・ド・シャヴァンヌ(一八二四～一八九八)。フランスの画家。
- 7 「幸ある朝」——絵の題名。藤島武一(一八六七～一九四三)に同名の作品がある。この後に出てくる「造花」も同じ。
- 8 もつて——「思つて」に同じ。
- 9 白馬会が開られた——白馬会は明治期の洋画の美術団体。その展覧会が始まつたということ。
- 10 不折——中村不折(一八六六～一九四三)。日本の画家・書家。

問1 傍線部(ア)～(ウ)の本文中における意味として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は□内に記入せよ。

- (ウ)
あてつけがましい
- 14
- (イ)
- 13 生き一本
- ⑤ ④ ③ ② ①
強 活 勝 純 短
情 発 手 粋 気
- ⑤ ④ ③ ② ①
いかにも皮肉を感じさせるような
遠回しに敵意をほのめかすような
暗にふざけてからかうような
あたかも憎悪をにじませるような
かえつて失礼で慎みがないような

- (ア)
呆つけに取られた
- 12
- ⑤ ④ ③ ② ①
驚いて目を奪われたような
意外さにとまどったような
真剣に意識を集中させたような
急に眼気を覚ましたような
突然のことにつれしそうな

12
↓
14

問2 傍線部A「誠に物珍らしい楽しい事が急に湧いたような気がして」とあるが、それはどういうことか。その説明として最も

適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

15

- ① この秋はそれまでの数年間と違つて体調がよく、籠を持つてどこかへ出掛けたいと考えていたところ、絵の鑑賞を夫から勧められてにわかに興味を覚え、子供と一緒に絵を見ることが待ち遠しくなつたということ。
- ② 長い間患つっていた病気が治り、子供も自分で歩けるほど成長しているので一緒に外出したいと思っていたところ、翌日は秋晴れのようだから、全快を実感できる絶好の日になるとふと思いついて、心が弾んだということ。
- ③ 珍しく秋に体調がよく、子供とどこかへ出掛けたいのに行き先がないと悩んでいたところ、夫の話から久しぶりに絵の展覧会に行こうとはたと思いつき、手頃な目的地が決まって楽しみになつたということ。
- ④ 籠を持つて子供と出掛けたいと思いながら、適当な行き先が思い当たらずにはいたところ、翌日は秋晴れになりそぞだから、展覧会の絵を見た後に郊外へ出掛けばいいとふいに気がついて、うれしくなつたということ。
- ⑤ 展覧会の絵を早く見に行きたかったが、子供は退屈するのではないかとためらつていたところ、絵を見た後にどこか静かな田舎へ行けば子供も喜ぶだろうと突然気づいて、晴れやかな気持ちになつたということ。

問3 傍線部B「」の微笑の底にはいつでも涙に**かわる**あるものが沢山隠れているような気がした」とあるが、それはどういうことか。

その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 16。

- ① 思わずもらした微笑は、身を乗り出して運動会を見て いる子供の様子に反応したものだが、そこには病弱な自分がいつも心弱さから流す涙と表裏一体のものがあると感じたということ。
- ② 思わずもらした微笑は、小学生たちの踊る姿に驚く子供の様子に反応したものだが、そこには無邪気な子供の将来を思う不安から流す涙につながるものがあると感じたということ。
- ③ 思わずもらした微笑は、子供の振る舞いのかわいらしさに反応したものだが、そこには純真さをいつまでも保つてほしいと願うあまりに流れる涙に結びつくものがあると感じたということ。
- ④ 思わずもらした微笑は、幸せそうな子供の様子に反応したものだが、そこにはこれまで自分がさまざまに苦労をして流した涙の記憶と切り離せないものがあると感じたということ。
- ⑤ 思わずもらした微笑は、子供が運動会を見つめる姿に反応したものだが、そこには純粹なものに心を動かされてひとりでにあふれ出す涙に通じるものがあると感じたということ。

問4 傍線部C「こうした雲のような追憶に封じられてる」とあるが、それはどういうことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 17。

- ① 絵を見たことをきっかけに、淑子さんや友人たちと同じように無邪気で活発だった自分が、ささいなことにも心を動かされていたことを思い出した。それに引きかえ、長い間の病気が自分の快活な気質をくもらせてしまつたことに気づき、沈んだ気持ちに陥つてゐる。
- ② 絵を見たことをきっかけに、淑子さんをはじめ女学校時代の友人たちとの思い出が次から次へと湧き上がつてきた。当時のこととは鮮やかに思い出されるのに淑子さんはすでに亡く、自分自身も変化していることに気づかされて、もの思いから抜け出すことができずにはいる。
- ③ 絵を見たことをきっかけに、親しい友人であつた淑子さんと自分たちとの感情がすれ違つてしまつた出来事を思い出した。淑子さんと一緒に会うことができなくなつた今となつては、慕わしさが次々と湧き起つることともに当時の未熟さが情けなく思われて、後悔の念に胸がふさがれている。
- ④ 絵を見たことをきっかけに、女学校の頃の出来事や友人たちの姿がとりとめもなく次々に浮かんできた。しかし、すでに十年近い時間が過ぎてしまい、もうこの世にいない淑子さんの姿がかすんでしまつてゐることに気づいて、懸命に思い出そうと努めている。
- ⑤ 絵を見たことをきっかけに、淑子さんが自分たちに仕掛けたかわいらしき謎によつて引き起された、さまざまな感情がよみがえり、ふくれ上がつてきた。それをたどり直すことで、ささやかな日常を楽しむことができた女学生の頃の感覚を懐かしみ、取り戻したいという思いにとらわれてゐる。

問5 本文には、自分の子供の様子を見守る直子の心情が随所に描かれている。それぞれの場面の説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 18。

- ① 子供が歩き出すことを直子が想像したり、成長していたずらもするようになったことが示されたりする場面には、子供を見守り続ける直子の心情が描かれている。そこでは、念願だった秋のピクニックを計画する余裕もないほどに、子育てに熱中する直子の母としての自覚が印象づけられている。
- ② 「かアかアかア。」と鴉の口まねをするなど、目にしたものに子供が無邪気に反応する場面には、子供とは異なる思いでそれらを眺める直子の心の動きが描かれている。そこでは、長い間病床についていたために、ささいなことにも暗い影を見てしまう直子の不安な感情が暗示されている。
- ③ 運動会の小学生たちを子供が眺める場面には、その様子を注意深く見守ろうとする直子の心情が描かれている。そこでは、直子には見慣れたものである秋の風物が、子供の新鮮な心の動きによって目新しいものになっている様が表されている。
- ④ 初めて接する美術品を子供が眺めている場面には、その反応を見守ろうとする直子の心情が描かれている。そこでは、美術品の中に自分の知っているものを見つけた子供が無邪気な反応を示す様を、周囲への気兼ねなく楽しむ直子ののびやかな気分が表されている。
- ⑤ 「とや、とや。」と言つて子供が急に泣き出した場面には、自分の思いよりも子供のことを優先する直子の心の動きが描かれている。そこでは、突然現実に引き戻された直子が、娘時代はもはや遠くなってしまったと嘆く様が表されている。

問6 この文章の表現に関する説明として適当でないものを、次の①～⑥のうちから一つ選べ。ただし、解答の順序は問わない。解答番号は 19 ・ 20 。

- ① 語句に付された傍点には、共通してその語を目立たせる働きがあるが、1行目「あんよ」、24行目「あらわ」のように、その前後の連続するひらがな表記から、その語を識別しやすくする効果もある。
- ② 22行目以降の落葉や46行目以降の日本画の描写には、さまざまな色彩語が用いられている。前者については、さらに擬音語が加えられ、視覚・聴覚の両面から表現されている。
- ③ 38行目「透明な黄色い光線」、55行目「真珠色の柔らかい燐したような光線」のように、秋晴れの様子が室内外に差す光の色を通して表現されている。
- ④ 43行目「直子は本統は^{ほんじゅう}画の事などは何にも知らぬのである」、44行目「画の具の名さえ委^{くわ}しくは知らぬ素人である」は、直子の無知を指摘し、突き放そうとする表現である。
- ⑤ 55行目「暫時うるさい『品定め』から免れた悦びを歌いながら、安らかに休息してゐるかのように見えた」は、絵画や彫刻にかたどられた人たちの、穏やかな中にも生き生きとした姿を表現したものである。
- ⑥ 直子が、亡くなつた淑子のことを回想する68行目以降の場面では、女学生時代の会話が再現されている。これによつて、彼女とのやり取りが昨日のことのように思い出されたことが表現されている。

(下書き用紙)

国語の試験問題は次に続く。

第3問 次の文章は『木草物語』の一節で、主人公の菊君(本文では「君」)が側近の藏人(本文では「主」)の屋敷を訪れた場面である。これを読んで、後の問い(問1~6)に答えよ。(配点 50)

にはかのことなれば、主は「御まうけもしあへず、いとかたじけなき御座なりや」と、こゆるぎのいそぎ、さかな求めて、御供の人々もてなし騒ぐに、君は「涼しきかたに」とて端近う寄り臥し、うち乱れ給へる御様、所柄はまいてたゞひなう見え給ふ。

隣といふもいと近う、はかなき透垣などしわたしたるに、夕顔の花の所せう咲きかかりたる、目馴れ給はぬものから、をかしと見給ふ。やや暮れかかる露の光もまがふ色なきを、おりたちてこの花一房とり給へるに、透垣の少し空きたるよりさしのぞき給へば、尼のすみかと見えて、闕伽棚にはかなき草の花など摘み散らしたるを、五十ばかりの尼の出でて、水すすぎなどす。花皿に数珠の引きやられて、さらさらと鳴りたるものいとあはれるに、また奥の方よりほのかにゐざり出づる人あり。年のほど、二十ばかりと見えて、いと白うささやかなるが、髪のすそ、居丈ばかりにこちたく広がりたるは、これも尼**b**にやあらむ、たそかれ時のそらめに、よくも見わき給はず。片手に経持てるが、何^(注5)こいやらむ、この老尼^(注6)にささやきてうち笑みたるも、かかる律^(注7)の中にはアにげなきまで、あてにらうたげなり。いと若きに、何ばかりの心をおこしてかくはそむき、ぬらむと、はかなきことに御心とまる癖なれば、いとあはれと見捨てがたう思す。

主、御果物などさるべきさまに持て出でて、「これをだに」と、經營し騒ぐに、入らせ給うても見入れ給はず。いとあはれる人を見つるかな、尼ならずは、見ではえやむまじき A 御心地して、人なきひまに御前にさぶらふ童^(注8)に問ひ給ふ。「この隣なる人はいかなるものぞ。知りたりや」とのたまへば、「主のはらからの尼となむ申し侍りしが、月頃山里に住み侍るを、この頃あからさまにこゝに出でるものして、君のかくにはかに渡らせ給ひたる、折^(注9)悪しとて、主はいみじうむつかり侍る」と聞こゆ。「その尼は、年はいくつばかりにか」と、なほ問ひ給へば、「五十あまりにもやなり侍らむ。娘のいと若きも、同じさまに世をそむきて、とうけたまはりしは、まことにや侍らむ。身のほどよりはいやしげなくて、こよなう思ひ上がりたる人ゆゑ、おぼくは世をも倦

んじ果て侍るとかや。げに仏に仕ふる心高さはいみじく侍る」とてうち笑ふ。「あはれのことや。さばかり思ひとりしあたりに、常なき世の物語も^(イ)聞こえまほしき心地するを、うちつけなるそぞろとも罪深かるべけれど、いかがいふぞ、こころみに消^(サウ)息伝へてむや」とて、御^(注8)畳紙に、

X 「露かかる心もはかなたそかれにほの見し宿の花の夕顔」童は心も得ず、あるやうあらむと思ひて、懷^(ホリ)に入れて行きぬ。

なごりもうちながめておはするに、人々、御前に参り、主も「つれづれにおはしまさむ」とて、さまだま御物語など聞こゆるほど、夜もいたく更け行けば、君はかの御返しのいとゆかしきに、あやにくなる人しげさをわびしう思せば、B 眠たげにもてない給うて寄り臥し給へば、人々、御前に「いざ、とく臥し給ひ^dね」とて、主もすべり入りぬ。

からうじて童の帰り参りたれば、「いかにぞ」と問ひ給ふに、「すべてかかる御消息伝へうけたまはるべき人も侍らず。^(トコロタガ)へにや」と、かの老尼なむ、ことの外に聞こえし」とて、

Y 「世をそむく葦の宿のあやしきに見しやいかなる花の夕顔

かく申させ給へ」と、おぼめき侍りしかばなむ、帰り参りたると聞こゆるに、かひなきものから、ことわりと思し返すに、寝られ給はず。^(ウ)あやしう、らうたかりし面影の、夢なら^eぬ御^(注9)枕上につと添ひたる御心地して、「間近けれども」とひとり、ち給ふ。

(注)

- 1 御まうけもしあへず、いとかたじけなき御座なりや——十分なもてなし.TODOに、藏人が恐縮していることを表す。
- 2 こゆるぎのいそぎ——急いで。「こゆるぎのいそ」は神奈川県大磯あたりの海浜。「いそぎ」は「磯」と「急ぎ」の掛詞。かけいみ
- 3 透垣——竹や板などで間を透かして作った垣。
- 4 開伽棚——仏に供えるための水や花を置く棚。
- 5 花皿——花を入れる器。
- 6 萎——蔓状の雑草のことで、手入れのされていない住みかのたとえ。ここでは、隣家が質素な様子である」とを表す。
- 7 経営——世話や準備などをすること。
- 8 豊紙——折りたたんで懷に入れておく紙。
- 9 間近けれども——「人知れぬ思ひやなぞと葦垣の間近けれども逢ふよしのなき」という古歌を踏まえ、恋しい人の近くにいながら、逢えないつらさをいう。

問1 傍線部(ア)～(ウ)の解釈として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は

21
23

(ウ)
あやしう
23
⑤ ④ ③ ② ①
いやしいことに
非常識なことに
疑わしいことに
不思議なことに
畏れ多いことに

(イ)
聞こえまほしき
22
⑤ ④ ③ ② ①
うかがいたい
聞いてほしい
申し上げたい
話してほしい
話し合いしたい

(ア)
にげなきまで
21
⑤ ④ ③ ② ①
別人に見えるほど
目立ち過ぎるほど
不釣り合いなほど
信じられないほど
並ぶ者がないほど

問2

波線部 a ~ e の助動詞を、意味によって三つに分けると、どのようになるか。その組合せとして最も適当なものを、次の① ~ ⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 24。

- ① 「 a 」 と 「 b c e 」 と 「 d 」
② 「 a 」 と 「 b e 」 と 「 c d 」
③ 「 a c e 」 と 「 b 」 と 「 d 」
④ 「 a d 」 と 「 b b 」 と 「 c e 」
⑤ 「 a e 」 と 「 b 」 と 「 c d 」

25。

① ② ③ ④ ⑤

うらさびしい家にいる二人の尼の姿を見て、どういう事情で出家したのか確かめずにはいられない菊君的好奇心。
隣家にいる二十歳くらいの女性の姿を垣間見て、尼であるらしいとは思いながらも湧き上がつてくる菊君の恋心。
突然やつて来た菊君にとまどいながらも、うまく接待をして、良い身分に取り立ててもらおうとする藏人の野心。
菊君の来訪を喜びつつも、隣家にいる身内の女たちに菊君が言い寄りはしないか心配でたまらない藏人の警戒心。
菊君の姿を目にして、娘にとつては尼として生きるより彼と結婚する方が幸せではないかと思案する老尼の親心。

問4 傍線部B「眠たげにもてない給うて」とあるが、その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。

解答番号は 26。

- ① 菊君は、老尼の娘と恋文を交わそうとしていたが、蔵人たちがそうした菊君の行動を警戒してそばから離れないので、わざと眠そうなふりをして彼らを油断させようとした。
- ② 菊君は、童を隣家へ遣わして、その帰りをひそかに待っていたが、蔵人たちがなかなか自分のそばから離れようしないので、人々を遠ざけるために眠そうなそぶりを見せた。
- ③ 菊君は、老尼の娘からの返事が待ちきれず、こつそり蔵人の屋敷を抜け出して娘のもとに忍び込もうと考えたため、いかにも眠そうなふりをして周囲の人を退かせようとした。
- ④ 菊君は、忙しく立ち働く蔵人の様子を見て、突然やつて来た自分を接待するために一所懸命なのだろうと察し、早く解放してあげようと気を利かせて、眠くなつたふりをした。
- ⑤ 菊君は、慣れない他人の家にいることで気疲れをしていたので、夜遅くなつてもまだ歓迎の宴会を続けようとする蔵人に、早く眠りにつきたいといふことを伝えようとした。

問5 X・Yの和歌に関する説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 27。

- ① Xの歌の「露」は、菊君の恋がはかないものであることを表している。Yの歌は、そんな頼りない気持ちであるならば、一時の感傷に過ぎないのだろう、と切り返している。
- ② Xの歌の「心」は、老尼の娘に恋する菊君の心情を指している。Yの歌は、恋は仏道修行の妨げになるので、残念ながらあなたの気持ちには応えられない、と切り返している。
- ③ Xの歌の「たそかれ」は、菊君が老尼の娘を見始めた夕暮れ時を指している。Yの歌は、夕暮れ時は怪しいことが起こるので、何かに惑わされたのだろう、と切り返している。
- ④ Xの歌の「宿」は、菊君が垣間見た女性のいる家を指している。Yの歌は、ここは尼の住む粗末な家であり、あなたの恋の相手となるような女性はない、と切り返している。
- ⑤ Xの歌の「夕顔」は、菊君が垣間見た女性を表している。Yの歌は、この家に若い女性は何人かいるので、いつたい誰のことを指しているのか分からぬ、と切り返している。

問6 この文章の登場人物に関する説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

28

- ① 童は、菊君から隣家にいる女性たちの素性を問われ、藏人のきょうだいの老尼とその娘であることを伝えつつ、娘は氣位が高いので出家したのだろうとも言つた。菊君から使いに行くように頼まれた時も、その真意をはかりかねたが、何かわけがあるのだろうと察して、引き受けた。
- ② 菊君は、夕暮れ時に隣家の母娘の姿を垣間見、まだ二十歳くらいの娘までも出家姿であることに驚いて興味を持ち、恋心を抱いた。出家した女性を恋い慕うことに対する罪の意識を強く感じたが、本心からの恋であるならそれも許されるだろうと考えて、娘に手紙を送ることにした。
- ③ 藏人は、来訪した菊君に対して精一杯のもてなしをしようとしたが、連絡もなくやつて来たことは不満を感じていた。わざわざ用意した食事に手も付けない菊君の態度を目にしてますます不快に思つたが、他人の気持ちを汲み取ることができない菊君をあわれだと思つた。
- ④ 老尼は、ふだんは山里に住んでいるが、娘を連れて久しぶりにきょうだいの藏人をたずね、そのまま藏人の隣家に滞在して仏に花をささげるなどしていた。その折、ちょっとした用事で藏人のところにやつて来た菊君に娘の姿を見られてしまつたので、藏人に間の悪さを責められた。
- ⑤ 老尼の娘は、二十歳くらいとたいそう年は若いが、高貴な身分から落ちぶれたことによつてすっかりこの世を厭い、母の老尼と同様にすでに出家も果たしている。その後、仏に仕える日々を藏人の屋敷で静かに送つていたが、菊君から歌を贈られたことで心を乱し、眠れなくなつた。

(下書き用紙)

国語の試験問題は次に続く。

第4問

次の文章を読んで、後の問い合わせ(問1～6)に答えよ。なお、設問の都合で返り点・送り仮名を省いたところがある。

(配点
50)

A 聽^{ケバ}_ニ雷^{らい}_(注1)霆^{てい}_ヲ於^{アリ}_ニ百里^ノ之^ニ外^ニ者[、]如^ク_レ鼓^{スルガ}_レ盆^ヲ、望^{メバ}_ニ江^ヲ河^ヲ於^{アリ}_ニ千^ニ里^ノ之^ニ間^ニ者[、]如^{キハ}_レ繁^{マトガ}_レ帶^ヲ、以^テ_ニ其^ノ相^ヒ去^ル之^ヲ遠^キ_ニ也[。]故^ニ居^{キリテ}_于千載^ノ之^ニ下^ニ而^{シテ}求^{ムルガ}_ニ之^ヲ于^{アリ}_ニ千載^ノ之^ニ上^ニ、以^テ_ニ相^ヒ去^ル之^ヲ遠^キ_ニ而^{シテ}不^レ知^ラ有^ル_ニ其^ノ變^チ、則^シ猶^ホ刻^{ミテ}_ニ舟^ヲ求^{ムルガ}_ニ劍^ヲ。今^ニ之^ヲ所^ハ求^{ムルガ}_ニ非^{ザルモ}_ニ往^フ者[、]所^レ失^フ、而^{シテ}謂^{おもへリ}下^ノ其^ノ刻^{ミシハリ}在^レ此^ニ、是^レ所^ニ從^{よりテ}墜^{オツル}也^ト。豈^ム不^レ惑^{ヒナラ}乎[。]

B 今^ニ夫^レ江^ヲ戸^ヲ者[、]世^ノ之^ニ所^レ稱^{スル}名^ニ都^大邑^ヲ、冠^{蓋^{スル}}之^ヲ所^レ集^ム、舟^車之^ヲ所^レ湊^{アツル}、實^{タル}為^ニ天下^ノ大^ニ都會^也。而^{シテ}其^ノ地^ニ為^{スル}名^ニ、訪^フ之^ヲ於^{アリ}_ニ古^ニ、未^タ之^ヲ聞^フ。豈^ム非^{スル}古今^ノ相^ヒ去^ル日^ハ遠^ク、而^{シテ}事^物之^ニ變^モ亦^{在^ル}于^{アリ}_ニ其^ノ間^ニ耶[。]蓋^{スルカント}

C 知^ル後^ニ之^ヲ於^{アリ}_ニ今^ニ、世^ノ之^ニ相^ヒ去^ル愈^々遠^ク、事^物之^ニ變^{コト}愈^々多^ク、求^{ムルガ}_ニ其^ノ所^レ欲^{スル}聞^{カント}也[。]

吾 窃 有レ 感レ 焉。『遺聞』之 書、所ニ 由ル 作也。

(新井白石『白石先生遺文』による)

(注)

- 1 雷霆——雷鳴。
- 2 鼓^レ盆——盆は酒などを入れる容器。それを太鼓のよう叩くこと。
- 3 刻舟求^レ劍——船で川を渡る途中、水中に剣を落とした人が、すぐ船べりに傷をつけ、船が停泊してからそれを目印に剣を探した故事。
- 4 大邑——大きな都市。
- 5 冠蓋——身分の高い人。
- 6 『遺聞』——筆者の著書『江閥遺聞』を指す。

問1 波線部(ア)「蓋」、(イ)「愈」のことでの読み方として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ

選べ。解答番号は 29 ・ 30。

(イ)
30 [愈]
⑤ ④ ③ ② ①
しばしば
いよいよ
かへつて
はなはだ
すこぶる

(ア)
29 [蓋]
⑤ ④ ③ ② ①
なんぞ
はたして
まさに
すなはち
けだし

問2 傍線部(1)「千載之上」・(2)「舟車之所レ湊」のここで意味として最も適当なものを、次の各群の①～⑤のうちから、それぞれ一つずつ選べ。解答番号は 31 ・ 32 。

- (1)
- 〔千載之上〕
- 31
- ① 高い地位
遠い過去
重たい積み荷
多くの書籍
はるかな未来
- (2)
- 〔舟車之所レ湊〕
- 32
- ① 軍勢が集まる拠点
荷物を積みおろしする港
水陸の交通の要衝
事故が多い交通の難所
船頭や車夫の居住区
- ② ③ ④ ⑤

問3 傍線部A「聽_ニ雷_ニ霆_於百里之外者、如_レ鼓_ニ盆_ニ、望_ニ江_ニ河_於千里之間者、如_レ繁_ニ帶_ニ、以_ニ其_ニ相_ニ去_ニ之遠_ニ也」ある

が、それはどういうことか。その説明として最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

33

- ① 聴覚と視覚とは別の感覚なので、「雷霆」は「百里」離れると小さく感じられるようになるが、「江河」は「千里」離れない
とそうならないということ。
- ② 「百里」や「千里」ほども遠くから見聞きしているために、「雷霆」や「江河」のように本来は大きなものも、小さく感じら
れるということ。
- ③ 「百里」離れているか「千里」離れているかによって、「雷霆」や「江河」をどのくらい小さく感じるかの程度が違つてくる
ということ。
- ④ 「百里」や「千里」くらい遠い所にいるおかげで、「雷霆」や「江河」のように危険なものも、小さく感じられて怖くなくな
るということ。
- ⑤ 空の高さと陸の広さとは違うので、「雷霆」は「百里」離れるとかすかにしか聞こえないが、「江河」は「千里」でもまだ少
しほ見えるということ。

問4 傍線部B「豈不惑乎」とあるが、筆者がそのように述べる理由は何か。「刻舟求劍」の故事に即した説明として最も適

当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は 34。

- ① 剣は水中でどんどん錆びていくのに、落とした時のままの剣を見つければ決めてかかっているから。
- ② 船がどれくらいの距離を移動したかを調べもせずに、目印を頼りに剣を探し出せると想い込んでいるから。
- ③ 大切なのは剣を見つけることなのに、目印のつけ方が正しいかどうかばかりを議論しているから。
- ④ 目印にすっかり安心して、船が今停泊している場所と、剣を落とした場所との違いに気づいていないから。
- ⑤ 船が動いて場所が変われば、それに応じて新しい目印をつけるべきなのに、怠けてそれをしなかつたから。

問5 傍線部C「其地之為名、訪之於古、未之聞」の返り点の付け方と書き下し文との組合せとして最も適当なものを、次の①～⑤のうちから一つ選べ。解答番号は

35。

①

其地之為名、訪之於古、未之聞

其の地の名を為すに、之を訪ぬるに古に於いてするは、未だ之くを聞かず

②

其地之為名、訪之於古、未之聞

其の地の名為る、之を古に訪ぬるも、未だ之を聞かず

③

其地之為名、訪之於古、未之聞

其の地の名為る、之を古に訪ぬるも、未だ之を聞かず

④

其地之為名、訪之於古、未之聞

其の地の名を為すに、之きて古に於いて訪ぬるも、未だ之を聞かず

⑤

其地之為名、訪之於古、未之聞

其の地の名為る、之を古に訪ぬるも、未だ之を聞かず

問6 傍線部D「『遺聞』之書、所由作也」とあるが、『江関遺聞』が書かれた理由として最も適当なものを、次の①～⑤の

うちから一つ選べ。解答番号は 36。

- ① 江戸は大都市だが、昔から繁栄していたわけではなく、同様に、未来の江戸も今とは全く違った姿になつてゐるはずなので、後世の人がそうした違いを越えて、事實を理解するための手助けをしたいと考えたから。
- ② 江戸は政治的・経済的な中心となつてゐるが、今後も発展を続ける保証はないし、逆にさびれてしまふおそれさえあるので、これから変化に備えて、今の江戸がどれほど繁栄しているかを記録に残したいと考えたから。
- ③ 江戸は経済面だけでなく、政治的にも重要な都市となつたが、かつてはそうではなかつたので、江戸の今と昔とを対比することで、江戸が大都市へと発展してきた過程をよりはつきり示したいと考えたから。
- ④ 江戸は大都市のうえに変化が激しく、古い情報しか持たず遠方からやつてきた人は、行きたい場所を見つけるにも苦労するので、変化に対応した最新の江戸の情報を提供し、人々の役に立ちたいと考えたから。
- ⑤ 江戸は大きく発展したが、その一方で昔の江戸の風情が失われてきており、しかもこの傾向は今後いつそう強まりそうなので、昔の江戸の様子を書き記することで、古い風情を後世まで守り伝えたいと考えたから。